

農林水産委員会議録 第六号

昭和四十年二月十八日(木曜日)
午前十時四十九分開議

出席委員

委員長 濱地 文平君

理事 坂谷 忠男君

理事 長谷川 四郎君

理事 赤路 友藏君

理事 芳賀 貢君

池田 清志君

吉川 久衛君

小枝 一雄君

田口 長治郎君

中川 一郎君

藤田 義光君

松田 鐵藏君

児玉 末男君

森 義福君

湯山 勇君

中村 時雄君

高見 三郎君

丹羽 兵助君

細田 吉藏君

亘 四郎君

定義君

松浦 長司君

山田 小平

林 忠君

百郎君

出席政府委員

農林政務次官

農林事務官

(大臣官房長)

林野庁長官

田中 重五君

委員外の出席者

大蔵事務官

(主計官)

政治事務官

(財政局指導課長)

専門員

松田谷健太郎君

二月十八日

委員八田貞義君辞任につき、その補欠として金

子岩三君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件

森林開発公團法の一部を改正する法律案(内閣提出第五三号)

なあ、森林開発公團が、この事業を施行するにあたりましては、特に高率の国庫補助と資金運用部資金の借り入れにより事業を急速かつ計画的に完成して開発効果を高めるとともに、開設改良のうちの地元負担金の徴収につきましては、延べ払方式を採用して森林所有者の負担の軽減をはかることとしております。このため昭和四十年度予算に補助金四億円を計上するとともに、財政投融資計画中に資金運用部特別会計からの借り入れ金二億円を計上しております。

この改正に伴い、第十八条の関連規定を改正します。

まず、第八条の改正規定であります、從来監事については、公團の業務を監査すると規定しているのみでありますので、今回の改正を機会に、監事は、監査の結果に基づき、必要があると認めるとときは、理事長または農林大臣に意見を提出することができます。

次に、第十八条第一項の改正規定は、森林開発公團の業務の範囲に関するものであります。さきに提出理由説明でも申し上げましたとおり、年々増大する木材需要に対処して未開発森林資源の開発利用を積極的に促進するため、特定の低開發森林地域の林道網の枢要部分となるべき林道の開設または改良の事業を急速かつ計画的に推進することとし、この事業の施行を森林開発公團の業務に加えることとしたわけであります。その林道の施行上の要件として、その受益範囲が著しく広いこととあわせて、地域の産業振興の見地からみても適当と考えられることの二つをあげ、從来行なっています補助林道あるいは熊野、劍山周辺地域における公團林道との相違点を明らかにしたのあります。

以上、森林開発公團法の一部を改正する法律案につき補足して御説明申し上げました。

○長谷川(四)委員 議事進行について

補足説明ですが、これは提案理由の説明のとき読んでもらわなかつたならば、出さないでもらいたいと思うのですが、これははつきりしておいてもらいたい。貴重な時間をこれだけでひまをとつたらたいへんなことなんだ。議事進行にならぬ。議事進行にならぬですから、これは提案理由の説明のとき持ってきて読んでもらう。これだけ皆さんの意見を……。

なあ、森林開発公團にこの新公團林道にかかる災害復旧、維持管理等についての事業能力を与えることとしております。

第十九条は、同公團の作成する実施計画についての規定、第二十五条は森林所有者等から徴収する賦課金についての規定、第二十七条は県の費用負担についての規定、第三十六条は国庫補助金についての規定であります。それぞれ同公團に新たな業務を追加することに伴い所要の規定の整備を行なうことといたしております。

最後に、附則について申し上げます。この改正法の施行時期につきましては、準備期間等も考慮いたしまして、公布の日から九十日をこえない範囲内で政令で定めることとしております。

次に、地方財政再建促進特別措置法第二十二条の改正規定についてであります。同項の規定は、地方財政の健全化をはかるため、地方公共団体が國、公社、公團等に対しても資本金、法令の規定に基づかない負担金その他これらに類するものを支出することを禁止したものであります。今回の改正により、同公團に新たな業務を追加することに伴い、同公團に対しても地方公共団体が寄付金等を支出してはならないこととし、あわせて必要な経過措置を規定することといたしました。

○吉川(久)委員 私は、ただいま議題となつております森林開発公團法の一部を改正する法律案について、若干のお尋ねをいたします。

わが國経済の発展に伴つて、最近木材の需要は増大の傾向にあるといわれていますが、この需要の増大に対処して、林業の総生産をはかることが、林業政策を推進するにあたつての最も基本的な課題であるということとは、昨年林業基本法

ていない者に対する対策として、恵まれている者のレベルに一步でも近づけようという生活基盤を整備すると、この制度でございますので、産業振興を目的とするものは、これの対象にいたしておません。したがって、林道そのものは産業振興につながるものでございますので、原則としては対象から除外いたしております。ただ過去の実績といたしまして、名は林道であっても、もちろん産業振興の目的は一部あるとはしましても、生活基盤のほうによりよけい結びつく、実質がそうであるというようなものについて、名は林道であっても、その実質に着目して、辺地債を認めた例もあります。目的そのものはただいま申し上げたようなものでございますから、そういう目的に合うかどうか。

○吉川(久)委員 具体的な問題等が出てまいりました

から、まだいろいろとお知恵を拝借したいと思

います。山本は、私ども里に住んでいた者には

想像のつかないような格差がありまして、実際にみじめな生活をしていることは目に余るものがあります。したがって、そういう地域の人々にも恩恵を与えるためには、思い切った施策を講じなければならぬと思います。

私は、この際大臣に申し上げたいのでございま

すけれども、だいぶの政治の課題は格差是正の問題でございます。したがって、この法改正によ

りまして、スーパー林道という非常に広い意味の

林道が開発されるということになりますことは、まことにけつこうなことでございますが、先ほど申しましたように、農林業用のガソリン減免税の問題が、もし当にならないということになつた

て、林道には一段と力を入れていきたい、こう考へるが、この制度でございますので、もとと政府ははつきりした態度をもってこの事業の推進に積極的であつてほしいと思います。私は、先ほど大臣が、財政困難のために、関連林道を四十年度で終えるのであるというおとばでございましたけれども、スーパー林道でも新設していく

とき、それよりもっと恩恵のある関連林道と

いう制度を打ち切らなければならない。ガソリン

の免税の問題がもし當てにならなくとも、一般会

計でも推し進めていくというほどの御決意であり

ますならば、私は、関連林道でいけないことはな

い、継続できないことはないと思ひます。

ですが、この点について、もう一ぺんお尋ねをいた

しておきたいと思います。

○赤城国務大臣 関連林道は、計画を立てまし

て、その計画を四十年度に完了するということ

が一つでございます。そのためと、もう一つは、

特別会計の収支が非常にいま窮屈であるといふ

ことでもございますが、それとは別として、

やはり一般会計からの費用として林道は相当手が

けていきたいといいますか、やっていきたいとい

う考え方を持っておったのでござります。でござい

ますから、ガソリン税見合いの金でなくても、

そういうことがなくとも、いまのスーパー林道等

の構想をもつてこれを進めていこうといふ考え方を

持つておつたものでござりますから、これは木年

度限りということですやっていく。そういう基本的

に一般会計からでも林道の開設をしていこうとい

うことでござりまするから、大臣局からも話が

ありましたが、林道全体としても、昨年も補助率

などを上げたのでござります。基幹一号、二号、

三号というようないろいろな種類がありますが、

それとスーパー林道等を総合して、林道の開設に

は一段と力を入れていきたいといふことでござい

ますから、名前に関せず、林道というものにとら

われないで、そういう趣旨のものも、内容的には

同じようなものもやっていくことに相なろうかと

思います。そういう意味に御了解いただきまし

て、林道には一段と力を入れていきたい、こう考へるが、この制度でございます。それで、この問題にあります。

○吉川(久)委員 先ほど赤城委員の御発言のよう

に、資料を審議に入るにあたって配付されたよう

な状態では、細部にわたって質疑はできません

ので、これは後日に譲りまして、木日の質問はこれ

をもって終わります。

○瀬地委員長 森義觀君。

○森(義)委員 先ほど林野庁長官からも補足説明

がありました森林開発公團法の一部改正につきま

して、具体的な質問に入ります前に、せっかく大

臣お見えでございますので、この機会に、わが國

の林業政策全般について、若干時間をおいて

お尋ねをしたいと思います。

前国会で成立いたしました林業基本法の九条一

項によりまして、近く林業の動向に関する年次報

告が出されると聞いておりますが、いずれその報

告書が出来ました段階で、あらためて詳しく述べ

したいと思うわけでございますが、大臣も御承知

のよう、前国会で林業基本法が制定されました

趣旨は、先ほどの吉川委員からの質問にもあります

お尋ねをしたいと思います。

前国会で成立いたしました林業基本法の九条一

項によりまして、近く林業の動向に関する年次報

告が出されると聞いておりますが、いずれその報

告書が出来ました段階で、あらためて詳しく述べ

したいと思うわけでございますが、大臣も御承知

のよう、前国会で林業基本法が制定されました

趣旨は、先ほどの吉川委員からの質問にもあります

お尋ねをしたいと思います。

○赤城国務大臣 お話を点々ごもつともでござります。

○森(義)委員 この「木材需給量の見通し」等の表に

ありますけれども、供給量につきましても、素材生産

とか、チップ用廃材とか、輸入とか、こういうよ

うな見通しは一応立てておるわけでござります。

この見通しに対して、いかにこれを実現していく

かということがわれわれの責任だと思いますが、

なおこまかく林野庁長官から御説明を申し上げ

ます。

○赤城国務大臣 お話を点々ごもつともでござります。

○森(義)委員 お話を点々ごもつともでござります。

○赤城国務大臣 お話を点々ごもつともでござります。

○田中(重)政府委員 ただいま大臣が申されましたように、これから木材需要の増大に対応するため、できるだけ自給率を高めていく必要がある。そこで、林業基本法にも総生産の増大ということをうたつておるわけですが、そのためにには、林業生産基盤の整備であるとか、総生産の向上を正すように持つておる。それで、この四十年からもそういうことを目途として、林業構造改善事業の第一年度に入るわけでございます。要するに、できるだけ能率を高めていくことによって、新しい技術で生長量の高い人工林に置きかえて、新しくことによつて、需要量の増大に対応していくことまでござりますが、その態勢が整い、そういう方向で生産が可能となるまでの、補完的林業資源が無制限にあるというならぬ、私はあえてこういう質問はしないわけではある。この供給のあれを見ますと、七十七年には素材で一億立方メートルの供給ができる。これと、いまの日本の持つている森林蓄積は十九億立方メートルですから、十九年でなくなるわけですね。ところが、御承知のように、木材といふものは、十九年であれだけの生長をしないわけです。三十年ないし四十年かかるわけです。それでどうしてこれだけの日本の森林蓄積でこれだけの供給が可能となるのか。これからもと生長率の激しいものに植えかえていくのだと、いま林野庁長官はおつしやつておりますけれども、いま三十年、四十年かかる木材の生長が、これから見通しで十年あるいは十九年でそれだけの生長が期待できるのか、私はそれは無理だと思うのです。もちろん、現在の段階では、なるほど日本の天然林といふものは、四割も林道がないために搬出できない状態に置かれている、放置されている。こう

いうものを正面開発していくことについては、これは非常に大切なことだから、やらなくちゃならぬわけです。しかし、いまの日本の林野面積で——もう少し進歩発展するかもわかりませんが、自然の影響を受けている木材の生長度合いで対してはたして供給が可能であるかどうか、これは非常に重要な問題だと思います。単に需要がござるだけある、その供給に見合うためにはこれくらいのものを生産しなければいかぬだろう、それだけではできないはずなんです。そうでしょう。無制限に森林資源があるならば、それを開発していく、そして拡大する需要に総生産量を上げて見合っていくという方法はあると思う。私はこの前林業基本法のときにも、林野庁長官に同じ趣旨の質問をしたわけですが、確たる答弁を得られなかつたわけです。林業生産といふものは、投資してから資金が回収できるまでには少なくとも三十年ないし四十年かかる。したがつて、三十年ないし四十年先の需要と供給というものを見込んで、計画生産をやらなくちゃならない、こういうことについて質問をしたわけです。ところが、林野庁長官の確たる回答を得られなかつたわけですが、大臣、どうなんですか、いまの日本の森林蓄積がフルに回転しましても、これは日本の需要に見合うだけのものがないと私は思うのです。そこで、大臣にお聞きしたいのですが、世界各国の林業の動向と日本の林業と何か特徴的な差異があれば、こういう点において日本の林業が諸外国の林業と違つておるという点があれば、具体的にお聞きかせ願いたいわけです。おそらく国土の六八%を林野面積が占めておる、それで、政策といいますか、行政が進められると私は考えます。そういう意味におきましては、この一応の見通しの線に沿うてもろもの政策を遂行するといいますか、行政が進められると私は考えます。そのことにほんとうに自信をお持ちです。

○森(義)委員 大臣は御答弁なさつておられるけれども、そのことにほんとうに自信をお持ちですか。需要の拡大がこれだけ予想される、それに対して、これだけの供給がこれからいろいろな施策を遂行する過程で達成されるという自信をお持

第二点目です。
第一点については、いま申し上げたが、繰り返して申しますと、ほんとうに需要に見合うだけの将来の計画なり見通しを持っているのかどうか。私はないと思う。大臣が、いや、いま四十年かかる木材が十年で生長するんだとおっしゃるならば、この際お聞かせを願いたい。

○赤城國務大臣 林業におきまして、世界の林業と日本の林業とそう相違しておる点はないと思ひます。ただ、いま御指摘のよう、日本では林業の基礎といいますか、面積が国土のうちに非常に多いということは、日本の特徴であろうと思ひます。その見通しいかんということでございますが、一応の見通しは立てております。しかし、いま政府といたしましては、国有林に対して相当の計画性は持つておりますが、民有林につきましてはそういう計画性をあまり持つておらなかつたのでございます。幸いに林業基本法ができまして、民有林につきましても、相当の見通しを持って林業生産の増大をはかつていこうということになりましたので、これからはその見通しの線に沿うて、政策といいますか、行政が進められると私は考えます。そういう意味におきましては、この一応の見通しの線に沿うてもろもの政策を遂行するといつたいたいと考えております。

○森(義)委員 大臣は御答弁なさつておられるけれども、そのことにほんとうに自信をお持ちです。需要の拡大がこれだけ予想される、それに対して、これだけの供給がこれからいろいろな施策をやりながら、なつかつ将来の需要に見合

いという状況がくるのではないか、そういうような見通しはあるようございます。しかしながら、木材の需要については、いまお話を木材にかわる代替材の進出も相当にございます。その点を的確に表現することはむずかしいと思いますが、わが国の場合には、お手元に差し上げましたこの資料については、この供給量の素材生産の一億八百万立方メートル、これは見通しではござりますけれども、全国森林計画に基づくところの拡大造林計画、そういうものの成長量等を基礎にした供給量をここに掲げているということでございまして、一定の進路をもって成長量の旺盛な人工林に成長量の低い天然林を転換していくという計画に乗つて進めているわけでございます。年々、国有林におきましては、これが経営計画、それから民有林につきましては、いま申し上げました全国森林計画並びに地域森林計画によつて、それが進められておる。國の造林計画に基づいて、國庫補助あるいは融資造林の見通し、その上に立つた成長量、それを基礎にしてこの供給量は出ておる、こういうことでございます。ただ、いまお話をしのとおり、林野の面積が六七多く国土を占めながら、その生産性が低い、あるいはその総生産が低いということについては、木材が長期的な生産物であるということのほかに、やはりこの森林所有者の森林の経営のしかたに問題がある。そういう非経済的なといいますか、非生産的な山林の保有のしかた、そういうものを転換して、企業的な生産に持っていくために、先ほど申し上げました、その生産の基礎なり経営の基礎なりを改善していくとか、あるいはその造林の技術の革新をでいいふうをして今後できるだけ改善くふうをしていきます。それに基づいて今後は林業政策を進めいくとか、いま申し上げました供給量の拡大の見通し、これが地について計画どおりに進むように

持つてまいりたい、こう考えておるわけでござります。

○森(義)委員 とし、質疑を続行いたします。森義視君

○森(義)委員 そこで、この点について大臣にひしひしとつ要望しておきたいのですが、どうも冒頭に申し上げましたように、今までの農林省の林業政策というものは、林野が持つ公益的機能の發揮にいたしまして、去年からいわゆる経済的機能の發揮に切りかえましたけれども、全体についてまだ通達行政——私は去年一年間おったのですが、通達行政の面から、日本の産業と他の産業との国際競争力を高め、資源を効率よく利用するためには、資源の供給側と需給側の双方にわたる調整が必要であることは、各里バウム

○森(義)委員 午前中の質問で明らかになりました。森義視君。
とし、質疑を続行いたします。

林に成長量の低い天然林を転換していくという計画に乗って進めているわけでございます。年々、国有林におきましては、これが經營計画、それから民有林につきましては、いま申し上げました全国森林計画並びに地域森林計画によつて、それが進められておる。国の造林計画に基づいて、国庫補助あるいは融資造林の見通し、その上に立つた成長量、それを基礎にしてこの供給量は出ておる、こういうことでございます。ただ、いまお話を伺のとおり、林野の面積が六七%も国土を占めながら、その生産性が低い、あるいはその総生産が低いということについては、木材が長期的な生産物であるということのほかに、やはりこの森林所有者の森林の經營のしかたに問題がある。そういう非経済的なといいますか、非生産的な山林の保有のしかた、そういうものを転換して、企業的な生産に持っていくために、先ほども申し上げました、その生産の基盤なり經營の基盤なりを改善していくとか、あるいはその造林の技術の革新をで

たします。

午前十一時五十七分休憩

いか。需要に対しても確たる供給の見通しが立たない。その中でも、国有林は民有林よりも管理がす

○演説委員長 午後一時二十八分開議
休憩前に引き続きまして会議を開きます。

森林開発公団法の一部を改正する法律案を議題

○森(義)委員 午前中の質問で明らかになりました。森義視君。
た点は、一つは、拡大する木材の需要に有効に対応するところの森林資源については、確たる自信がないということ。それからもう一つは、林野庁長官が林業基本法の精神に基づいて林業の継続生産を上げるための有効な施策を積極的に推進している。いま一つは、これは大臣の発言の中にはあったのですが、国有林の管理が民有林よりも非常にすぐれている、こういう発言があつたと思うのです。
そこで、私は、これから需要の拡大に日本の林野が持つ使命をフルに発動していくためには、いろいろと林野庁のほうでも林業基本法の線についてお考えになるだろうと考えるわけなんですが、数字のあれを見ますと、大臣の答弁を裏書きするような資料がございます。それは、現在のわが国の林野面積の二千五百万ヘクタールの国有林、民有林の分布を見ますと、大体民有林が三分の一、国有林が三分の一です。ところが、森林蓄積の状況を見てみると、国有林五〇、民有林五〇、そのようになっております。このことは、大臣が先ほどおっしゃったように、森林資源の蓄積について、国有林の管理が非常に行き渡っておるということを数字で立証しておると思うわけであります。そこで、そういうことを一貫して私どもが考えてみます場合に、一時下火になつておりました国有林の民間払い下げ問題がありますが、この問題を日本森林資源の確保という観点から考える場合に、大臣はどうにお考えになつておりますか。森林資源が十分にあり余つておるのじやないか。需要に対し供給の見通しが立たない。その中でも、国有林は民有林よりも管理がすくされている。それは計数的にもはつきりしていいですか。さらに加えて、世界の林業の趨勢を見てみますと、このような長期の投資を必要とする林業投資に対する対応では、回転率の非常に早い今日の資本主義社会のめまぐるしい動向の中では、とうてい民間の経営としてはその進歩性がたいへんむずかしく、質疑を続行いたします。森義視君。

い状態にあるので、国有林の方針へ全体の趨勢は動いておる。こういう国際的に顯著な点もあわせて、ひとつ大臣にこの際はっきりと御所信のほどを承っておきたいわけです。おそらくわが国の国有林の民間払い下げ運動は、このまま消えるのではなくして、かなり長期にわたって続くだらうと思ひます。私が今日の日本の林業の所有形態の中に、先ほど大臣に質問いたしましたが、外国と非常に違った面がある。民有林の大山林地主の感覚といふものは、私ども郷里におりまして、奈良県は民有林の山林地主の一番多いところでございまが、完全な財産保全的な感覚から一步も出でおりません。いわゆる林業が持つておるところの経済的、社会的使命というものに対しても、奈良市は希薄でございます。そういう歴史的に持つておる民有林の林業家の感覚というものもあわせて考へる場合には、結論は当然そういう国有林の民間払下げという問題に対しても、大臣は自信を持って反対していただけれどございまる。いろいろな角度から申し上げましたが、ひとつ大臣の所信を聞いて、さらに私の考え方と違つて、いる点があれば、資料を提供して、大臣の指針のほどを明らかにしたいと思ひますが、ぜひ明確に御答弁を願いたいと思います。

がすぐれておるというふうに私は考えておりま
す。でありますので、そういう両面から、私は、
森林の国有ということは非常に重んぜられなけれ
ばならないと思つてゐます。

そこで、いま国有林の払い下げの問題でござい
ますが、しかし、場所により、いま農業の構造改
善等をやつておりますので、あるいはまた国有林
編入のいきさつ等によつて、国有森としての十分
な機能を持つべきものでなかつたものまで編入し
ておるといふべきものであります。しかしながら、これ
を開放するといふには私は考えてお
りませんが、民間の農業構造改善等に寄与して、
やはり農業あるいは林業、こういう面が国全体の
経済を進めていくといふ点に寄与できるならば、
そういう活用をはかつていいだらいいんじゃない
か、こういうふうに考えます。でござりますが、原則
で、国有林の払い下げという問題につきまして
は、払い下げという觀点よりも、これを利用とい
う方面で活用といふことに重点を変えていったら
いいんじゃないか。所有権の問題ではなくて、活
用の問題。これは具体的な場所、場合等を勘案し
て活用をはかるということには、国有林が協力す
ることが必要じゃないか、こう考えますが、原則
的に考えますれば、やはり森林の持つ公共的意
義、最近における経済的役割等を大きく演せし
めるためには、國が管理していくほうがよりよろ
しい、こういうふうに私は見ております。

○森(義)委員 荒筋において、いま私どもが考
えておる考え方と同じ御答弁をいただきまして、た
いへんうれしく思うわけですが、ただ、い
うに、基本的な考え方をひとつはつくりと今後も
そのすき間にそういう問題が拡大していかないよ
うに、基本的な考え方をひとつの隠れて、
わゆる利用とか活用とかいう隠れみのに隠れて、
そのとき間にそういう問題が拡大していかないよ
うに、基本的な考え方をひとつはつくりと今後も
持続をしていただきたい、こういうことをお願
しておきます。

それでは次に、森林資源の開発の状況について
お尋ねしたいと思います。奥地の天然林野に經
的な機能を發揮させるための積極的な施策、こ
ういう側面と、もう一つは、植林、撫育による資源

の培養、育成、そういう防衛的な侧面と、二つ森
林資源の開発の場合に私は考えられると思うわけ
であります。そこで、前者の、いわゆる今まで
人跡未踏で放置されておった貴重な奥地天然林野
の経済的機能を發揮させるためには、何といつて
も一番重要な問題は、今度提案されております林
道の開発だと思います。林道の開発と同時に、私は、労働力の確保がきわめて重要ではなかろうか
と思います。わが國の林業は、生産基盤といふもの
のを一方において整備しつつ、その整備された生
産基盤が経済的機能を有効に發揮するためには、
労働力の稼働がなければなりません。したがつ
て、生産基盤のほうに目が向いておるけれども、
労働力の確保のほうをないがしろにいたします
と、せっかく貴重な財源を使って森林資源の開発
に乗り出していくても、それは結局経済的機能や
効果を完全に發揮できなくなる。そういう面にお
いて非常に重要なところがありますが、そこ
で、一つ大臣にお伺いしたいわけであります。林
道の問題についてはあとで聞きますが、労働力の
確保の問題について、まず最初にお伺いしたいと
思います。

先ほど申しましたように、これは林業基本法の

審議の際にも林野事務長官にお尋ねをしたわけでござ
りますが、どうも私、あの答弁では全く満足が
できない。それで、きょうあらためて最高責任者
である大臣にお尋ねするわけですが、最近
の農業、林業、いわゆる第一次産業の労働者が第
二次、第三次産業に流出して、経済的機能を拡大
しなくてならない第一次産業が衰微の一途をた
どつておる。そういうことは大臣もよく御承知で
ございますが、まず最初に、林業の労働力がなぜ
第二次、第三次産業のほうに流出していくのか、
このことについて、大臣はどういう見解をお持ち
なのか、どういう理解のしかたをしておられるの
か、そのことをお尋ねしたいと思います。

○赤城(重)政府委員 流出状況を申し上げます
と、これは昭和三十七年度の流出率でござります
が、大都市で三・七五、それから地方都市で四・
四三、平地農村で四・三八、それから農山村で四・
九八、山村で五・〇七、こういうことになつてお
ります。

○森(義)委員 その資料、あとでちょっと調べて
おいてください。実は大橋労働大臣は昭和三十五

年は常識的に考えてみましても、林業労働者が奥
地山林に働くものでござりますので、一言でいえ
ば、僻地においての労働であり、しかも労働が重
労働であるにかかわらず、収入が、その業体自体の
収益というものが非常に長い間の収益でございま
すので、還元率が少ないということから、
国有林もそうでございますが、一般に労賃等も低
いというようなことがあると思います。でござ
ますので、対策ということでもございませんが、
やはり一般的の趨勢と同じように、機械化をしてい
く。機械を使っての労働ということになりますれ
ば、重労働が相当軽減されるわけだうと思いま
す。そういう意味におきまして、労働力が不足だ
から機械を使うということの一つの筋道であります
けれども、やはり林業労働者の重労働を解放す
るという意味におきましても、やはり機械化とい
う方向へ進めていくことが必要だうと思いま
す。林業労働者がどうして少なくなっていくかと
いうことにつきましては、いろいろな見方もある
うと思いますが、そういう重労働である割合に労
働が報いられない、あるいは環境が非常に——何
といいますか、いまのこういうレジャー・ブームみ
たがいになつておる現代におきまして、非常に生
活環境がひどい、こういう点にあらうかと思いま
す。

○森(義)委員 林野庁の長官にお伺いしますが、
最近の山村労働力の他産業への流出動向ですね。
実は前国会で大橋労働大臣が答弁された資料と、
林野庁の出しておる資料と、若干食い違ひがあ
るので、それを計画的にただしておきたと思
います。

○田中(重)政府委員 流出状況を申し上げます
と、これは昭和三十七年度の流出率でござります
が、大都市で三・七五、それから地方都市で四・
四三、平地農村で四・三八、それから農山村で四・
九八、山村で五・〇七、こういうことになつてお
ります。

○森(義)委員 その資料、あとでちょっと調べて
おいてください。実は大橋労働大臣は昭和三十五
のままで推移していく。これは十津川の村に高等

学校が一つあるわけですが、去年、その高等学
校の卒業生を千津川村役場にぜひ採用したいとい
うので、村長が一軒一軒戸別訪問して頼んで歩い
たところが、やっと女の方一人だけ役場の職員と
して就職してくれた。それ以外は全部おらなくな
った。ああいう吉野の一帯奥地に高等学校があ
るのですが、その卒業生が全部出てしまつ。こ
ういう人たちに私は実は直接公つて話を聞いてみ
たわけです。こういうことを言うのです。私たち
はなるほどこういう山村に生まれた、したがつ
て、親に世話をなつている間はやはりここから離
れることはできない、ところが、自分で労働し
自分で生活の基盤ができれば、とうていこういう
ところにおれない、その最大の原因は何か、考え
てごらんなさい、これほど教育が高度化されてい
く中で、われわれは単純の学校教育を受けている、
一年生から六年生まで一人の先生の学校です、あ
るいは複式の学校教育を受けている、自分の子供
がまたこんな教育を受けなければならぬかと思
うと、これはもうとうていしんぼうし切れない、
こういうことを言うわけなんです。これはたいへ
んな問題だ。大臣、先ほどおっしゃったように、
重労働で、かなり労働災害の高い産業なんです
が、これはいま建築関係の災害が一番大きいので
すが、化学関係の災害もふえてきましたけれど
も、從来は山林の労働災害が統計的には一番多
かったわけです。今日もなお上位を占めておるわ
けですが、そういう林業災害による労働災害に對
する不安とか、そういう問題よりも、自分たちの
将来といふものを見通した場合に、こういうところ
では住めない、こういうことを実は言うわけで
す。私は、実は十津川の村長と話をして、どうし
たらいいだろう。一つの方法としては、結局電源
開発で村もかなりの補償金が入つておるのだから
ら、いわゆるスクールバスを買つて学校を統合し
たらどうだろう。そのためにはまず林道が必要
だ。林道がなければ自動車は走りません。だから
いまの林道をそういう面においてもぜひぶん活用
できると思うから、林道のあるところは学校を統

合して、スクールバスを走らせて統合教育をやる。そうすれば十名や二十名で先生一人という学校がなくなつて、少なくとも一クラス一人の担任の教師が置ける、こういう環境ができるのじやないか、こういうことを実は話し合つたわけなんですが、これは一面でございますけれども、非常に真剣な問題なんです。

それから、これから林業労働力の確保という問題については、確かに今日まで通俗的にいわれますように、日雇い労働者で身分の保障がない。あるいは年老いて働けなくなれば、老後の保障といふものが全然ない。あるいは重労働で早く年いくとか、あるいは文化その他から隔離されておるということで、最近のレジャー・チームから考えて、そういうところに青年は住みつくことを好まない。いろいろなことが通俗的にいわれます。しかし、私は、そういう教育の問題が解決されることは、青年労働者が残る、将来に希望を持てる一つの大好きな条件じゃないか、こういうことを考へるわけです。したがつて、こういう問題について、ひとつきめのこまかい施策をぜひ——山村振興は今度法律案が提出されるようです。出されるのか、議員立法で出すのか知りませんが、とにかくきめのこまかい施策を施していくかないと、いかに貴重な金を使って生産基盤の整備拡充を行なつても、私は日本の林業の将来性というものに対する非常に暗い気持ちを持つわけです。そういう面で、ぜひ大臣に、そういう点も十分総合的な、きめのこまかい施策というもののについてお考え願いたいと思うのです。これは、そのことだけでもお話ししておりますが、実はきょう一日御質問で最も有効な労働力の確保という問題について、ぜひ林野庁として、農林大臣として、きめのこまかい施策をお願いしておくわけあります。

そこで大臣、その点について、先ほど重労働が

○森林労働者の流出する一つの原因、機械化もそのための一つの方向だというお考え方ございましてが、大臣もたくさんお考えになつておると思うのですが、特に施策の中で、こういうことにひとつ山林労働力確保のために私は今後は考えてみたいというふうなお考え方があるならば、この機会にぜひお聞かせおき願いたいと思います。

○赤城国務大臣 先ほど申し上げましたように、重労働から解放ということも大きな問題でござりますし、やはり住みよいというか、生活いいような環境をつくるということだろうと思います。その一つとして、いまお話しの教育の問題、僻地教育として特に一般よりも考えてはおりますけれども、十分ではないと思います。そういうふうな教育の問題、あるいは文化面の問題等で、いまお話しのように、総合的に林業労働者として落ちついてやっていけるような環境をつくっていくということも、非常に大切だ、こういうふうに考えております。

○森(義)委員 私は、いま森林資源の開発の問題で積極的な面の林道開発、それからその面の労働力の確保の問題について、実は大臣の所信を伺つたわけであります。なあ、これは労働省とも文部省ともお互いに連携し合いながら考えていただきたい問題ですが、特に最近健康保険法の改悪をめぐつて、日雇い労働的な山林労働者がちょっと社会保障の恩恵に浴しかけたかと思うと、また陰をさしておるという実情でございますので、そういう問題についてもぜひ御検討願つて、林業基本法の精神の中にも書かれておりますように、都市労働者とのそういう面の格差をなくする、こういう基本的なかまえの上に立つて、ひとつ関係各省との連携の中でぜひ考えていただきたい。このことが、森林資源の開発のない手である労働力にとってたいへん大切な思いでございますので、特に強く要望しておきたいと思います。

次に、植林あるいは撫育等の資源の育成に関する、いわゆる防衛的な面における施策、これは資源の開発の中でもじみなほうでございますが、か

なり重要なだと思うわけです。そういう面について、大臣、日本の森林資源があれだけの広大な面積を持ちながら、激増する需要に確固たる自信を持つて対応できないような現状の中で、この植林、撫育といわれる、いわゆる造林の資源育成という問題についての考え方について、お考えをひとつ御披露願いたいと思うわけです。

○赤城國務大臣 なお林野庁長官から申し上げたいと思いますが、私はよくたとえて言うことがあります。木切らぬばか、木植えぬばかということがよくいわれておる。やっぱり木は切るべきときに切り、植えるべきときに植えるべきものである。こういう意味におきまして、木切らぬばか、木植えぬばかといふ供のころから覚えておりますが、そういう意味におきまして、奥地等におきまして相当自然林的なところなども多いと思います。そういうところをほんとうに人口造林をやっていかなきゃならぬ。そういう意味におきましても、林道というものは非常に大事だ、こう思っています。

それから、木の種類でございます。これは種苗研究等も十分いたしておりますが、場所によつては、やっぱりそれに適したような雑木でも、また早く育つ木も植えるというようなことなど、やはり勘案するといいますか、検討してやっていくと、いうようなことが必要だと思います。

なお、そういう方面には専門的な林野庁長官のほうからひとつ御説明いたさせます。

○田中(重)政府委員 いまお話しのように、森林資源の開発を進めていくもう一つの側面としての造林があるということですが、これは林道をつけたて、そうして成長量の低い天然林を伐採することです。いまの計画としましては、お手元の表にございますように、国有林で人造林面積が百五十万ヘクタール、それから民有林で五百五十七万ヘクタール、こうなつておりますが、合わせて七百万程度の人工林、これを、昭和六十年ごろには千三百万ヘクタール程度でござりますから、森林の總

八

の流出等によって、その計画が低下してきておるという実情にあると思うのです。私は、この植林、撫育、造林の問題について、従来労働力の面から見ますと、大体非常に安い賃金なんですね。ところが、一方投資家の面からいうならば、これは直ちに資本の回収ができないあれですから、むずかしい問題なんです。資本の回転率からいうならばむずかしい状態にある。片方、労働者の面からいうならば、安い賃金で、あまり労働を好まない状態にある。こういう両面からの造林そのものに対する非常な抵抗があるわけです。だから、この計画は、私は、国有林において初めてそういう問題がスムーズに行く、こういうふうにかねがね思っているわけですが、先ほど林野庁長官も、国有林の造林はかなり計画性を持つて進められておるが、民有林のほうはなかなか乗つてこないといふのは、両面の抵抗があるからだと思うわけです。その抵抗を乗り越えて、日本の造林計画といふものがほんとうに計画どおりに推進していくためには、ほかに考えるべき何かがなければならないと思うのです。その点について、私も、こういう方法がいいんじゃないかという名案を持っていませんけれども、林野府長官がお考えになつておることがあればお聞かせ願いたい。

て、まず民有林につきましては、いろいろいわれておりますけれども、就労の実態、就労の動向、そういうものが、必ずしも今まで明確ではなかつたわけでございます。そこで、少なくとも林業の生産がその地帯のある程度のウエートを占めるというような十市町村を一県ごとに選びまして、そういうものを対象に、その就労動向あるいは就労実績の調査なり、あるいは林業経営者の側でござりますれば、森林組合なり、また管林署、その他山林所有の経営者、そういう雇用をする側の労務需要の動向、そういうものを把握する。そして、その地帯地帯の需要と供給の実情をよくかみ合わせまして、その地帯における労働力の確保をはかることによって、その労務者の減退あるいはそれによる賃金の上昇、そういうようなことではなはだしい不均衡を生じないような施策をとるために、そういう調査並びにそういう話し合いの場をつくっていくことを助成していくという予算を考えたりしておるわけでございます。それで、そういう場合に、やはり山村にとどまつて林业労働に従事していくためには、その環境が働きやすい場をつくっていくことが必要であります。そういうふうに考えておるわけでございます。

が、全国の民有林に働いている労働者の造林関係の就労口数、それの賃金、それが伐木運材夫との賃金の格差の問題、それから造林関係の労働者の労働災害の問題、それから造林関係労働者の平均年齢、それから男女差、性別差、こういう資料を要求いたします。その資料に基づいて、またこの問題でお尋ねしたいことがありますので……。

○田中(重)政府委員 至急に提出いたしたいと思います。

○森(義)委員 それでは次に、一番森林資源の開発に重要な林道の問題なんです。

先ほど長官の御計画の発表の中にもありましたが、わが国の林道がいま一ヘクタール当たり大体五メートル以下、まあ五メートル以下というのは、一メートルも含まれているのですが、林野庁長官、大体国有林で幾ら、民有林で幾らという数字が出ておると思うのですが、要するに三・五メートル、大体三メートル台だと思うのです。こういう状態では、林業がほんとうに経済的なペースに乗るということはどういう期待できないわけなんですが、そこで、林野庁長官の先ほどの御説明の中にあつた十三・七ですか、一ヘクタール当たりの林道の開発計画、これは何年を目標にしてお考えになるのか。それから林野形態が違うと思うのですが、ドイツやなんかでは一ヘクタール当たり二十一メートルもの林道を持っている。これは山岳地帯ではなくて、平野林業が多いから、そういう数字だらうと思うのですが、ひとつ林道整備の目標とその計画達成の時期ですね、これについてお聞かせを願いたい。

○田中(重)政府委員 現在のわが国の林道の密度はヘクタール当たり大体四・七メートルでござります。それで、先ほど午前にお答え申し上げました十九万余キロメートルの林道を開発したいというのは、いまの計画としましては、昭和五十七年一度、ヘクタール当たりにしまして十三・七メートルの程度まで持つていただきたい、そういう計画でございます。それで決して十分ではございませんけれども、まあその程度の林道密度になれば、林業

の生産基盤の整備としては、まずこれでいけるのではないかという観測で、目標を立てておるわけ

○森(義)委員 いまの御答弁の林道というのは、いわゆる輸送林道——県道あるいは国道と林地内こうする森林本道など占められた本道からして、十

○日口(三) 改善問題
「ミリ」、「二アミ」、「二のま、
かそれとも林地内における経済林道も含んだあ
れですか。

木材の搬出あるいは造林のための林道で車道以上、その林道の密度について申し上げておるわけござります。

○森(義)委員 生産地から市場へのいわゆる輸送路ですね。輸送路と考えていいわけですね。

○重(じゆう)田(た)委(い)員(いん)会(かい) そ う い う こ と で こ さ い
ます。

タール当たりの四・七ですか、これは民有林ですね。国有林の場合はもう少しふえるのですね。

○田中(重)政府委員 これは国有林、民有林を通じて申し上げておるわけでござります。

りますと、大体いまの約三倍の林道ですね。そこ

十三・七の林道の開発を五十七年にやる。その林道の開発が日本の林業生産全体に及ぼす影響、あ

どういうふうに五十七年度の想定としてはお考えになつておりますか。

○田中(重)政府委員 生産基盤の整備として林道網の整備をそのように考えておるわけでございま

うことと、それから先ほど申し上げましたように、それによつて、天然林の伐採、林相改良、そ

これが並行して進んでまいるわけでござります。それでそのあとが生産力の高い人工造林地に拡大して、これが二重林育成へと発展するのです。

し上げましたような目標の達成に持つていきた
い、こういう考え方でござります。そういうこと

の成果として、また木材の供給力の自給度を高め
ていきたい。それで、先ほどお手元の表にもござ
いました木材生産、年度年度の生産量を期待して
いく、こうすることでございます。

○森(義)委員 こういうことを私がお伺いしますのは、これから十八年向こうで、全国でいまの林道の大体三倍になる。それが全体の生産力増強で

どういう影響を及ぼすのかということをお聞きしたいのは、実は熊野の森林公園の林道開発ができ

——滝川村の村落を見下す。公園腹地前に十津川村で一ヘクタール当たり〇・五メートルであつた林道が、四・四倍の二・二メートルで

なった。それによつて、林道開発以来この五カ年間の生産の増、これが大体一年間平均——その林

道開設前の二十七年から三十一年までの五六年間の平均が年間十三万立方メートルであった。それが一五万立方メートル、二二万立方メートルで、要

するに、林道が四・四倍、それだけ敷かれておるのに、その生産の伸びといふものはわずかに一八%

しかるべきです。そうしますと、林野庁長官が先ほどおっしゃいました日本のお道全体の三倍になるべく、そなば三倍の伸びござる形勢でござります。

すかということを考えずして、林業の総生産が需
要に見合うような拡大になるのかどうか、この問

題を林野庁のほうでは一きりと見通しを立てておられるのかどうか。これは十津川の場合におきましては、確か二流並びに三流。百石は一

津川のいかだ流しがなくなりました。そういうような影響で、ここは林道が四・四倍にもなつてお

るのに、実際の拡張量がこのくらいの伸びでとどまつておるのであって、他の地域においては林道の開設が実際の森林整備につながる形態と等

えておるという資料がありましたら、それも加えてお聞かせ願いたい。

田中（重）政府委員 秋も 熊野 鈎山の公田林道開設前と開設後で、その伐採量について調査を

津川に限定してのお話でござりますけれども、熊野、剣山を通じて伐採量は伸びておりますが、た

だ、お詫のよう、林道網の拡大に比例するほど伸びていいないといふことも確かでござります。だから、そこに林道がついてもすぐ木が出るとは限らないという問題があるわけでござります。つまり、この山林所有者のビーハビアといひますか、いわゆる財産保持的な所有の傾向がございまして、計画生産・計画經營というところへまいってないといふところに、この山林所有者の特殊性があるわけでございます。そこで、この林道の開設と並行して、そういう山林所有者の財産保持的な山の持ち方を是正をしていくことが必要でございまして、そこで、林業基本法におきましても、特に大山林所有者にそういう傾向があるというような認識の上で、そういう大山林所有者の企業的な山林の經營を推進してまいりたい、そういうような經營形態の改善とあわせて、この林道の開設が進められる場合に、非常にその効果はあるらわれてまいる、こういうふうに考えておりまして、林業基本法の趣旨を徹底させてまいりたい。現にこの山林所有者の中には、これは先生もおそらく御認識があると思いますけれども、この林業經營というのを企業ベースに乗せる、計画生産に持っていくというような萌芽が相当成熟しつつあるということも確かにないか、こういうふうに感じております。

○森(義)委員 林道の開発がわが国の林業の生産増強の大道であることについては、私も否定いたしませんけれども、それだけが金科玉条で、林道さえつくったら木が出てくるのだという感覚で計画を立てておられたら、いま申しまして一連の数字でござりますけれども、なかなかむずかしい問題があると思う。問題は、いま長官もおっしゃいましたように、財産保全的な、産業人としての社会的、経済的责任を持たない森林所有者に対する啓蒙といいますか、そういう問題が並行して行なわれていかなければ、将来の激動する日本の木材需要に対応できないというように私は思はわけです。そういう面で、実は文教委員会でも、林業に対する教育の問題を輕視されておるということ

で、私の同僚も質問しておるわけです。これは私と同じような打ち合わせをしてきたわけですが、池田内閣の経済政策の重化学工業重点主義というのが、いろいろな面でそういう悪い側面をあらわしてきておる。こういうことを考えますので、農業の問題、林業の問題あるいは沿岸漁業の問題、こういう問題を、大臣、総合的に、日本の人口の多數を占めておる問題でござりますので、ぜひひとつがんばってほしいと思います。

そこで、実は林道の問題についてですが、私が直接、林道は奥地に入るときよく自動車で通るわけなんですが、林道の補修費は通行税式にとられてくれるわけです。ところが、その林道によつて直接利益を受ける林業家がトラックで通行するのに、二キロについて二百円ということで払つておるわけですが、それは私はいいと思います。ところが、山村の労働者、そこに長く居住している人たちが、その林道が有料になることによって、生活面においていろいろと悪影響を受けておるわけです。

〔委員長退席、木名委員長代理着席〕

知つておるし、どこに帰るかということも知つておる。車に乗ったときはわかるわけです。あるいはお医者さんが来ますとどこに行くかわかる。そうすると、ごまかせないわけです。そういうことで、非常に問題点として現地の人たちから私どもはいつも強く言われるわけです。私は、林道といふものは、開発してしまったら、村道にしてしまって、村でそういう費用をまかなうという形に、地元負担をそういう形に切りかえられないものであるかと思う。長官も聞かれたこともあると思いますが、そういう面で、現地の直接利益を受けない地域住民に対する林道の利用税という形か、補修税というか、そういうものに対してどういうふうにお考えになつておりますか。

○田中(重)政府委員 この林道の維持につきましては、やはり小崩壊もございましょうし、雨が降ればいたむ場所もございましょう。そこで保線工事を実施する必要もあり、そのための資材も要るということで、何がしかの経費がかかるわけでございまして、やはり小崩壊もございましょうし、雨が降っておったわけですね。これは十津川の平谷側の国道から入って、小山手のところまで歩いておったわけです。ところが、その林道ができたまことに、その林道を使う人たちが分けて負担をしていただく。しかしながら、あくまでもこれは必要な最小限度にとどめるべきものであろう、こう考へてございます。

ところで、いまお話しのよう早急に医者を呼んで、熊野・剣山のほうも実行いたしておるわけでございます。そういう場合には、無貨物の切符を発行しておるという制度になつてゐるはずでございまして、それで、森産物の搬出その他それが商売に類するような場合には、それそれ積載量なり車の大きさの程度に応じて差はつけてあると思ひますけれども、そういう要領でこれを負担をしていただいているのが現状だと、こう考えております。

なお、これを市町村その他にまかせたらいではないかというお話をございます。現在熊野・剣山の林道につきましても、なお償還期間内でございますので、それが終了いたしますれば、そういうものは、開発してしまつたら、村道にしてしまつて、村でそういう費用をまかなうという形に、地元負担をそういう形に切りかえられないものであるかと思う。長官も聞かれたことがあると思いますが、そういう面で、現地の直接利益を受けない地域住民に対する林道の利用税といふものが現状だと、こう考えております。

○森(義)委員 急患の場合、そういう場合においては、切符制度にして、通行料を払わぬ、こういうようになつておる、全部そうなんですか。

○田中(重)政府委員 全部そういふうになつております。

○森(義)委員 それでは私の認識間違いかもわかりませんが、かりに急患のそういう特別の場合は、そうなつておりましても、従来当然村道で車が走つておったわけですね。これは十津川の平谷側の国道から入って、小山手のところまで歩いておったわけです。ところが、その林道ができたまことに、その林道を使う人たちが分けて負担をしておられたわけです。ところが、その林道ができたまことに、大体四時間かかるわけです。これは一番奥の部落ですが、そこは従来もタクシーが入つておったわけです。ところが、その林道ができたまことに、タクシーの通行税がタクシーの代金と同じくらいかかるということです。使えなくなつた。こういう問題もあるわけです。だから、

単に医者に来てもらって、医者代が高くつくといふだけではなくして、従来歩いて四時間も五時間もかかるところ、これをタクシーで入ると、従来の倍取られる。こういう問題は、現地の村民が希望しておるような村道に切りかえてもらつて――あそこの、特に十津川なんかは、電源開発の補償で村の財政はかなり豊かです。そういうわけで、

だけが利益をこうむるのではなくして、地域開発の重要な役割りを果たし、いわゆる交通道路としての任務を持っておる。これはきわめて公共性の高いものだと思うわけです。こういうふうに林道が奥地開発の大きな社会的役割りを果たしておる。そういう場合に、この林道の開発について、公團林道の場合においては受益者負担というものが三八%ですか、あるわけです。これは二年据え置きで七分五厘、二十五年割賦返済。こういうようなものはもうばつぱつはずすべき時期にきておるのではないか。これは関連林道の場合にはないのです。国有林と民有林と隣接しておるところで、片方で、関連林道の場合は受けるものではありません。これは通行料が取られる、トラックで大体九百円ですか、その数字ははつきりませんが、と

は、利用料の徴収の問題だけを当該市町村に切りかえていくという話でござりますれば、その市町村がその事務その他を十分に引き受けられる能力があるといふことになりますれば、それはできないことじやない、こういうふうに考えております。

○森(義)委員 きょういただきました資料の一三ページを見ますと、「旧公團林道利用状況および利用料収入の実績調」として、熊野地区、剣山地区のあれが出ておるわけです。これを見ますと、

林業外の特に小型のトラックのあれが非常にふえますと、大体四時間かかるわけです。これは一千五百九十九台、今年の見込みは二万台です。大型は、もうああいうところに林業外のものが入つていくということはほとんどないわけであります。

が、要するに、受益者でない人たちがかなりこれを使つておるということがこの中にあらわれておると思う。このことは、今日林道はすでに受益者が、開発資金につきましては、これは国有林野事業として、國有林の負担においてこれを開設しておりますけれども、やはりこの分につきましては、その利用者については使用料、その投資の限度において使用料をきめまして、利用者から徴収しているという状況でござります。

○森(義)委員 それでは、大臣が何か御用事がおるそぞござりますので、大臣のほうに質問したいと思います。

今後の日本の林業經營の動向についてお尋ねたいと思うわけでございますが、昨年度の基本法で、林業がいわゆる産業、企業として成り立つような見地から行政指導が行なわれていく、また、それが公團林道の場合においては受益者負担というものが三八%ですか、あるわけです。これは二年据え置きで七分五厘、二十五年割賦返済。こういうようなものはもうばつぱつはずすべき時期にきておるのです。国有林と民有林と隣接しておるところではないわけです。片方で、関連林道の場合には受けるものではありません。これは通行料が取られる、トラックで大体九百円ですか、その数字ははつきりませんが、と

やられる。ところが、片方、一般の民有林の林道開發については、こういうふうに公共的な性格が年々拡大していくおるさなかに、受益者だけがございまして、いろいろ地元民の便益になるような方向で検討しなければならない、こう考えております。

○田中(重)政府委員 関連林道と旧公團林道は、道の維持管理そのものについては、その市町村とも具体的な話をしてみたい、こういうふうに思ひます。

○森(義)委員 それぞれ経費負担の方式が違います。旧公團林道のはうは、やはり一定の利率による一定の年賦償還ということで、今日その償還の時期に入つておる関係もありますので、これを無償で他に移管するといふことはちょっと不可能な問題であるう、もけつこうですから、お聞かせを願いたい。

○田中(重)政府委員 関連林道と旧公團林道は、それぞれ経費負担の方式が違います。旧公團林道のはうは、やはり一定の利率による一定の年賦償還といふことになります。それから関連林道のはうは、その利用者については使用料、その投資の限度において使用料をきめまして、利用者から徴収しておるという状況でござります。

○森(義)委員 それでは、大臣が何か御用事がおるそぞござりますので、大臣のほうに質問したいと思います。

今後の日本の林業經營の動向についてお尋ねしたいと思うわけでございますが、昨年度の基本法で、林業がいわゆる産業、企業として成り立つような見地から行政指導が行なわれていく、また、それが公團林道の場合においては受益者負担というものが三八%ですか、あるわけです。これは二年据え置きで七分五厘、二十五年割賦返済。こういうようなものはもうばつぱつはずすべき時期にきておるのです。国有林と民有林と隣接しておるところではないわけです。片方で、関連林道の場合には受けるものではありません。これは通行料が取られる、トラックで大体九百円ですか、その数字ははつきりませんが、と

臣のお考え方があればお聞かせ願いたい。

○赤城国務大臣 いろいろ手をつけなくちゃならない問題があろうと思ひますが、林野の立法には

なつておりますが、一つは、林野等を相当使わなくちゃならない草地の造成でございます。これは畜産のほうの問題でござりますが、酪農の直から見まして、草地を造成するのに、林野関係と関連を持って、場所によつてそういうものをつくつていきたい。あるいはまた直接そういう関係にもの影響がありますので、林野のほうの入り合い林野につきましての権利関係はつきりさしていただきたい。これは草地造成のためにも、いまから人工造林等をしていく上においても、権利関係が從来のまま複雑で不明確であるというようなことを直していくかなくちゃならないということから、入り会い林野の問題を去年から手がけておるのであります。ですが、法律によってきてめでてきたい、こういうことを考えております。それから、いまの林業經營基盤の拡充という中に相当なウエートを占めておる林道の問題につきましては、從来の林道からきらに一步出た、いま法案として御審議を願つておるスーパー林道というようなもの等を考えております。こういうことでござります。

○森(義)委員 ちょっと大臣、私の質問とのはされた御答弁をいただいておるわけなんです。ピントがちょっと質問と食い違つておると思うのです。が、実は、これから日本の木材需要の拡大に対応するために、林業を一つの産業としてこれの発展を考えていくというのが、林業基本法の底を流れている精神なんです。そういうことから、從来の森林所有者が持つておった財産保全的な考え方を、この機会に、先ほど林野庁長官にも質問申しあげましたように、頭を切りかえてもらうために、は、産業立法として、これから林業を資本の要求する利潤の追求にどう順應させていくのかというだけでは納得できない。たとえば租税の問題について、こういうような構想を持つていてそれを考えてみましても、これを産業として見ていいのだということを具体的に示さなければ、ただ單に林業を産業として見ていくのだというふうなことを、この機会に、先ほど林野庁長官にも質問申しあげましたように、頭を切りかえてもらうためには、産業立法として、これから林業を資本の要求する利潤の追求にどう順應させていくのかといふとだけでは納得できない。たとえば租税の問題とく場合に、このような特殊な長期投資を必要とする産業の発展のためにどういう租税的な措置を講

するのか、いろいろあると思うのです。いわゆる産業立法として位置づけした以上、それに対する期待を裏書きするような施策が具体的にあらわれてこなくちゃならない。そうでなければ、従来の森林資源を持っておる林業家といふものは、頭の切りかえも何もできない。幸いそういうものに対する期待を持つておるわけです。そういう期待感を裏づけるような考え方を大臣のほうから明確に出してもらうことを実は質問の要点として申し上げたわけです。だからその要点に向かってお答え願いたい。

○森(義)委員

そこで、いま立法化の段階では具

○森(義)委員 大臣は農林水産全般で、まだなか
も特にございません。
○赤城国務大臣 私のほうとしては、いま申し上
げましたような林業者の組織を通じて、林業者の
希望するところ、われわれの考へているところを
やっていきたいということでございますが、一番
大きな問題は、やはり資金の問題だと思います。
融資の問題だと思います。そういう面のあつせん
等をするといふことは考へておりますが、その他
こまかい点につきましては、いま私も案といつて
えらばと思ふのです。

なかなかここまで微に入り細にわたった答弁をしにくいう情勢にあるようですがから、ひとつ長官のほうで——大臣にいざれ進言される問題だし、林業基本法ができたときには、やはり将来の青写真といふものを描きながら、あの林業基本法というものを立案されたと思います。したがって、当然林野庁長官はお考えを持っておられると思うのですが、お聞かせ願いたい。

○田中(重)政府委員 いまのお話のとおりに、林業基本法の成立に基づきまして、法案あるいは予算の面で基本法の趣旨の具体化をはかるわけでございますが、そこで、私どもいたしましては、一つ一つその具体化し得るものから取り上げていく、検討の済んだものから取り上げていくということで、林業基本法の趣旨全般を生かしていくのにはなお相当の年月を必要とするであろう、こういう考え方でございます。

それで、いまお話をございました、産業としての育成という意味で、林産関係の法規等についての御質問の御趣旨のように受け取ったのでござりますけれども、流通面の対策については、現在の中小企業等の面からのいろいろな法規、助成の道がありますので、そういうものの林業の流通の面で解決できないのかどうかの検討も十分に必要であろう、こういふふうに考えておるわけでござります。

なお、税制、金融等の面における、いわゆる林業の面からいいますと、農林漁業金融公庫の林地取得資金なり、あるいはまた小造林の面なりの資金ワクの拡大等、いろいろふうをしておるわけですがあります。それからまた税制の面におきましては、森林組合の税制の取り扱いについて、従来より軽減をはかりたい。これは積み立て金の程度に応じて減免の措置を講するというようなことを考えておるものが現在の段階でございます。

○森(義)委員 素材生産業者の経済活動が活発化せぬと、実際問題としては、林業家の活動といふのは経済ルートに乗つてこないわけなんですね。そこで、いまその面について、たとえば金融面に

ついでいろいろと配慮をしておるというお話をな
いですが、最近の素材業者の倒産、これはどうい
うふうにお考えなんですか。林業基本法ができ
て、新しく産業立法として特別に政府がその発展
の体制を考え、あるいは施策についての方向を示
そうとするやさきに、日本の流通機構における素
材業者はどんどん倒れているわけです。現在一五
%で勝負しているわけです。原木が全製品の八五
%を占めているわけです。一五%で設備の償却か
ら人件費から金利から融資負担からみなやつていか
なければならぬ。これじゃとうてい素材業者は成
り立たないわけです。素材業者が活発な活動を開始
しない限り、林業家はこれはそろってやるんで
すからね。そういう面における積極的な施策が一
つもあらわれてこない。ただ単に一般の産業の中
小企業対策と同じよう、中小企業金融公庫やあ
るいは、商工中金、そういうところに特別な融資
のあれを考慮してやるとか、こういうことだけ
で、これでは救われないのでよ。いま素材業者
の協同組合、奈良県あたりにはかなりたくさんあ
ります。素材業者が一番参つているのは、原木高
による製品安、これは間接的にはアメリカから
入ってくる製品の輸入なんです。ソ連材のように
原木で入ってきてる場合には、それほど打撲を
受けなかつたわけです。ところが、製品としてア
メリカから入ってきておる。これに日本の林業が
対抗していくためには、もつと経済的な面におけ
る施策が、あの林業基本法を出した以上は、今國
会あたりに出でこぬと間に合わないとと思うので
す。大体テンポが非常にのろいわけなんです。經
済活動というのは、非常にテンポが激しいわけで
す。この間も、緊張とスピードと変化が現在の社
会の特徴だということを言つてゐる人があ
りましたが、それほどスピード化され、緊張化さ
れ、変化が行なわれてゐるわけです。そういうと
きに、一年たつた今日、その恩恵に当然浴すべ
き林業経済活動家に対し何ら希望のある政策が
出てこない、こういうことでは、あれはしようが
ないから出したんや、あの林業基本法はね、こう

田中(重) 政府委員　　ハマツオ土産業者のお話が
いうことに私は理解せざるを得ないと思うので
す。その点どうですか、林野庁長官。これは大臣
に詳しいことをお聞きしたいのですが、大臣がそ
ういう方面にあまり明るくないようでござります
ので、林野庁長官からひとつ……。その流通機構
の問題ですね。

一般的の倒産とは、本質的に違うわけです。その点をはき違えて、日本の経済的なひずみの一つの欠陥的な構造があらわれだ、こういうような見方をしておられるが、間違いだ。私は、外材製品の輸入というものが、日本の林業、素材あるいは製品、製材業者を大きく圧迫している、こういうように思うのですが、その点見解が違うならば違う、製材業者の倒産は、中小企業一般の倒産と関連してこういう内容を持つておる、本質的に違うのだとということであれば、長官、ひとつ御答弁願いたい。

そこで、最後に、大臣に一つ要請申し上げると同時に、御所見をお聞かせ願いたいと思うのですが、いま林野庁長官にも質問しておりますように、林業基本法というものに対する林業家の期待あるいは山村地域における労働者の期待、こういうものはかなり大きいわけなんです。だから私は、この際、林道も一つのその施策のあらわれだといえどそれまでなんですが、そういうものよりも、もっと抜本的な施策に対する期待がかなり大きいわけなんです。ひとつその点について、これは要望と同時に、所見があればお聞かせ願いたいわけではありませんが、林業家と林業に従事している労働者、こういう人たちの意見を聞く会合を持って、その中で、そういう人たちの要請を積極的に施策の面にあらわすような形をとつてほしいと思いますし、そういう形が、森林審議会とかそういう今までの官製のあれじゃなくして、この基本法が出たあと、期待を裏切らないような、裏づけするような、そういうことを、いまの答弁でははつきり打ち出しておられないわけです。だから、その人たちが期待している問題、意見を聞いて、それを参考にして実現する、こういうような方向で要請したいと思うのです。そういう点について大臣の御所信をひとつ承りたいと思います。

○赤城国務大臣 言いわけするわけではございませんが、林業基本法ができたから、すぐに林業が発展するというわけにはまいりません。一つの方針であります。そういう方向に従つて確実にやつていきたいと思っています。

先ほど申し漏れましたが、一つの方法としては、林業の構造改善というようなことも本年から手をつけるということをございます。

それからいまのお話のように、林業につきましては、特に労働力の問題、労働者の問題、こういう問題が緊要でございます。そういうことで、そういう人の話を聞く機会もとらえるようになると、ここでござります。できるだけまの要望等を聞く機会はつくりたい、こうは思っています。

○森(義)委員 それでは森林開発公團法に対する

○本名委員長代理 次会は来たる二十三日開会することとし、本日はこれにて散会いたします。
午後三時三分散会

昭和四十年二月二十五日印刷

昭和四十年二月二十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局